

LA UNION REPUBLICANA

Diario político, avisos y noticias

La Correspondencia Administrativa debe dirigirse al Administrador de LA UNION REPUBLICANA CONQUISTADOR 43 y 45

PRECIOS DE ABONO PAGO ADELANTADO

1.25 PESETAS al mes en toda España.—En el Extranjero y Ultramar, 2,50 pesetas. Ejemplar suelto, 5 céntos.—Atrasado, 10 céntos.

La Correspondencia de Redacción se dirigirá

Director de LA UNION REPUBLICANA SANTACILIA 3, BAJOS NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Núm. 612

Palma de Mallorca, SÁBADO 11 Junio de 1898

Adios Filipinas

El Sr. Sagasta en un breve discurso invoca la virilidad del pueblo y recomienda la calma y sensatez de todos los españoles.

Dice el Sr. Sagasta que las noticias del general Aguilá nos pronostican una catástrofe.

(De «La Última Hora» del jueves.)

Según las teorías fusionistas, tiene razón el Sr. Sagasta, pues, poca importancia debe conceder el ex-miliciano a la pérdida de Filipinas (que ya es un hecho real y verdadero) cuando el partido fusionista parece haber jurado convertir a España en una segunda Polonia, si á ello no se opone antes la incontestable fuerza de la revolución que arrogante y amenazadora, á no dudar, se levantará, para barrer del suelo español á tantísimo cañalla que, con sin igual cinismo y sangre fría consiente de deshonra en deshonra llevar á la Patria á la disolución y á la muerte.

Pueden estar satisfechos los fusionistas de su obra. Ellos han conducido á España al triste estado de desesperación y ruina en que hoy la vemos; pero no se exclamen luego si el país indignado y ante el triste porvenir que le espera, se revuelve airado y exige la debida responsabilidad á los traidores de la Patria, los que nos han vendido y arruinado.

Catástrofes como la que hoy lamentamos no pueden pasar sin protesta por parte del pueblo, y si éste, aún no se ha dispuesto á ello es por razones fáciles de comprender.

Tras la pérdida de Filipinas vendrá, irremisiblemente la de Cuba y Puerto Rico, y de todo ello serán culpables los funestísimos hombres de la Monarquía, y muy principalmente los fusionistas, cuyo partido formado en su mayor parte por hombres perversos y ruines, que solo en la política han visto el medio de satisfacer los desordenados apetitos de afán de lucro, lo cual han conseguido mediante el agio y el fraude más escandalosos.

Filipinas está ya en poder de Aguinaldo, no cabe dudar, y aún después de tan triste fracaso, el Sr. Sagasta tiene la osadía de decir en pleno Parlamento que: «los españoles tengan calma y sensatez, lo que es del todo imposible, puesto que ante tan inmensa pérdida como acaba de sufrir la Patria, resulta que si la actual generación que la puebla, está tan degradada y ha llegado á un estado tal de vilipendio que no se sienta con bríos para dar al traste con todos los miserables que nos llevan á la muerte como cordero es llevado al matadero, estoy cierto, que nuestros antepasados, dejando por un momento los oscuros descansos de sus tranquilas tumbas, saldrían para vengar las infamias, injusticias y crímenes cometidos por los que comercian con el honor y la dignidad nacional, cuya Patria se ve hecha pequeños girones, de los cuales va despojándose á las postrimerías del siglo XIX.

El Sr. Barrio y Mier contestando á lo dicho en el Congreso por el Sr. Sagasta, manifestó que: «para defender la Patria desconfía del actual Gobierno».

Estoy en un todo conforme con ello; es más aun, entiendo que el Sr. Sagasta y sus demás compañeros de Gabinete, y juntamente con estos todos los diputados que forman la mayoría, no tan solo no pueden ofrecer ninguna esperanza para la defensa de la Patria; sino que el país ve en tales hombres las más funestas calamidades que padecer puede una nación.

Desde Sagasta á su último compinche que toma asiento en el Congreso, ocupan inmerecidamente tan altos puestos.

Todos recordamos lo que fueron en Mallorca las elecciones últimas para Diputado á Cortes, donde salieron elegidos el Sr. Maura, Ribot, Santandreu, Villalonga y San Simón. Aquellas elecciones no fueron tales elecciones, sino que fué un verdadero juego de compadres que el pueblo tarde ó temprano había de pagar á caro precio tal espectáculo.

El verdadero político, aquel que sus aspiraciones no se cifran en la ruindad de una política de baja estofa, sino que solo desea prestar un servicio útil á la Patria, en manera alguna podía honrarse con la investidura de Diputado á Cortes, tal cual la obtuvieron los cinco indicados señores. Ellos saben muy bien que al sentarse en los escaños del Congreso, no lo han hecho porque la voluntad de la mayoría de los electores de la circunscripción que aparecen representar les confirió sus poderes. Todo lo contrario: las últimas elecciones fueron la más fiel demostración del asco y el indiferentismo con que mira ya el pueblo á los hombres que á tan grave situación nos han llevado.

Y no solo ha sucedido esto en Mallorca, sino que lo propio ha pasado por toda España, y estos mismos que se colaron en el Templo de las leyes, entrando por la puerta falsa, son los que por boca de su cabeza visible, el apóstata Sagasta, ahora invocan la virilidad del pueblo y le recomiendan la calma y la sensatez.

Es necesario tener todo el tupé de un Sagasta para proferir tales palabras.

Vamos á ver Sres. fusionistas, que calma y sensatez se puede pedir á un pueblo que después de haber sacrificado á más de doscientos mil de sus hijos en torpe guerra que vosotros habeis provocado, puede permanecer indiferente dando con ello lugar á que acabeis con lo poco que nos queda?

¿Creeis acaso que puedan quedar sin venganza los agravios inferidos á ese noble y valeroso ejército español que tan heroica y denodadamente se ha batido bizarramente en Cuba y Filipinas? El Ejército español no ha regateado sus vidas con tal de defender la amenazada integridad de su Patria; pero tampoco rehuirá á un segundo sacrificio, con tal de poder dar la merecida recompensa á los que con sus imprevisiones y desaciertos son la causa de que resulten inútiles todos los esfuerzos hechos por aquellos valientes que con tanta bizarría y dignidad han defendido á la amada Patria.

Desvanézcase ya toda esperanza de retener en nuestro poder las Filipinas: aquellas nuestras colonias pronto se habrán erigido en República independiente de España, y ahora que el pueblo vea lo que puede esperarse de partidos como el del Sr. Sagasta, quien por no haber querido atender á las justas peticiones de los indígenas de aquellos remotos países, porque de así suceder, no habrían podido los que le forman cortejo, dar rienda suelta á su desenfrenada explotación, se ve en el caso él y los suyos de ser los responsables de la catástrofe que sobre todos los españoles hoy pesa, con la pérdida de tan vastas posesiones.

Si ante tan fatales consecuencias, el pueblo no sale de su inacción y pasividad para acabar de un solo golpe con todos los monárquicos, plegue á Dios que después que la escuadra de Dewey haya terminado su misión en Filipinas, se dirija hacia España y una vez llegado á sus costas, enfle sus cañones hacia ellas y haga descender sobre nuestro suelo unos cuantos miles de toneladas de algodón pólvora y así con tan triste fin, nos veríamos libres de ser víctimas por más tiempo de los que nos llevan ace-

leradamente á la más ignominiosa muerte y bancarrota.

Palma 9 junio 1898.

TROFILO.

LA BAHIA DE ALGECIRAS EN PODER DE INGLATERRA

LA PATRIA INDEFENSA

Aunque el gobierno lo niega con verdadera tenacidad, parece confirmarse que en el último Consejo, se trató de una reclamación que Inglaterra ha hecho al gobierno español.

Hace muchos años que en el Ministerio de la Guerra, dormía un proyecto de fortificación de la Sierra Carbonera, que daría á España innegables ventajas extratéticas sobre la plaza de Gibraltar, y para la defensa de la bahía de Algeciras.

La Sierra Carbonera domina á Gibraltar y con perfecta impunidad puede reducir á cenizas á la plaza inglesa.

Cuando sobrevino la guerra con los Estados Unidos, el ministro de la Guerra propuso al Consejo la construcción de defensas en varios puntos de las costas de la Península, y entre ellos figuraba la Sierra Carbonera.

Comenzaron las obras de las proyectadas baterías con tal actividad que en Gibraltar se alarmaron y el gobernador militar creyó conveniente avisar de lo que ocurría al gobierno inglés.

Apenas tomó posesión de la cartera de Estado el duque de Almodóvar del Río, el embajador de Inglaterra le expuso el disgusto con que su gobierno había visto las precauciones que España tomaba en las inmediaciones de Gibraltar, sobre todo, en Sierra Carbonera.

Habiendo Inglaterra declarado su absoluta neutralidad en el conflicto de España con los Estados Unidos, las precauciones militares á que nos referimos han sido interpretadas por el Gabinete de Londres, como una prueba de desconfianza.

Inglaterra entiende que la actividad con que se realizan las obras defensivas de Sierra Carbonera, envuelve propósitos contra la plaza de Gibraltar y ocasiona perturbaciones á su comercio.

El ministro de Estado ofreció al embajador de Inglaterra, consultar al ministro de la Guerra y al Sr. Sagasta y después de hacerlo «suspendiéron» las obras hasta que el Consejo de ministros tratara el asunto y resolviera.

¿Qué ha acordado el Consejo de ministros? Se ignora.

¡Pobre España! A eso ha quedado reducida bajo la monarquía. A sufrir toda suerte de injurias, patadas de asno al sublime y melancólico León español.

Pase porque la monarquía entregase á los extranjeros la plaza de Gibraltar, porque esta herida, aunque abierta y manando sangre, es antigua y al parecer incurable; pero, ya es excesivo que consienta al actual régimen que sea lícito á los ingleses el apuntar sus cañones del Peñón al territorio español, y que no nos sea permitido ni siquiera poner en estado de defensa nuestras costas próximas á Gibraltar ni aún en los trances de una guerra extranjera.

Exijen, pues, de nosotros los ingleses que por ser ellos los dueños de Gibraltar, no nos sea lícito el fortificar los puntos dominantes de la bahía de Algeciras.

Seria, pues, factible el caso de que acometido Algeciras por los Estados Unidos, cayese en su poder por habernos prohibido Inglaterra su defensa.

¿Se infirió jamás vejamen mayor á nación alguna? Cabe perfidia, indignidad como esa cometida por Inglaterra contra España?

Ha proclamado el gobierno de Londres la neutralidad de su país y sin embargo nos prohíbe, nos obliga á no fortificar un punto importante de nuestro propio territorio, dejándolo abierto á las agresiones del enemigo: A eso se llama neutralidad en Inglaterra: á poner á España un puñal en el pecho, para que no pueda defenderse contra los Estados Unidos.

Pudiera darse el caso de que secretamente aliada Inglaterra á los Estados Unidos, les facilitase bajo la acción de sus cañones de Gibraltar un desembarco en la bahía de Algeciras, que no se nos consiente arillar.

Se ha echado, pues, Inglaterra en el bolsillo, no ya la llave del Estrecho, sino la llave de España.

Podrá cuando quiera no sólo invadir nuestro territorio con sus soldados, sino favorecer la invasión de otros enemigos.

Estamos, pues, á merced de Inglaterra en nuestra casa, como un amo está á merced de un portero infiel. Puede abrir ó cerrar la puerta de España á quien le plazca. Del discurso de Chamberlain no está inquieto el gobierno español por lo que significan esas infames reclamaciones?

Dueña Inglaterra de la bahía de Gibraltar desartillada, y de la embocadura del Tajo, poco defendida, deben los habitantes de la península ibérica, reposar en la confianza de que la confederación anglo-sajona no puede inferirnos un golpe mortal en nuestro territorio europeo?

El gobierno español procederá en esta ocasión como siempre con desmayo y debilidad.

Será este un nuevo cargo sumado á los muchos que la nación en su día lanzará á la frente de los poderes públicos.

(De El País.)

NOTA DEL DÍA

VERITAS

Estos tiempos de universal canallería, de absoluta y total carencia de testículos, me despiertan á mí una ansiedad violenta y neurasténica, extravagante y loca, que, tarde ó temprano va á dar conmigo en mala parte.

Se reduce todo á un deseo atroz de saludar á la gente que pasa, llamándola por su nombre; ahí va un ministro:

—Usted lo pase bien, ¡solemne cañalla!...

He ahí un concejal:

—Insigne bandido, mis expresiones á la cuadrilla.

¡Miserables, eslabones de la cadena que nos amarra el cuello, formación patógena que escupió sobre la carne del pueblo el indigno gálico de la restauración monárquica, tenéis en vuestra contra hasta lo inmundo del origen! Contra la haga que corroe fieramente puede emplearse el termo cauterio que destruye y despedaza; contra vosotros ¡grandes puercos! ni siquiera debe emplearse el trabajo de la barredura.

Y, sin embargo, ¡oh, soberanos y triunfantes granujas! es innegable que formáis el detritus obscuro, hediondo y purulento del mal que nos mata; por odioso que sea el amo, más canallesco y despreciable es el lacayo; por terrible que sea la charca pantanosa, más atroz es la emanación traidora que vomita la fiebre.

Y es que no hay crimen chico sin repres-

EL LUNES I G A N G A V E R D A D !!

lias de desprecios; el asesino puede ser grande, el puñal no lo es nunca; un juez puede llegar a la grandeza trágica del de «Medida por medida», por villano que sea; pero no hay en la historia ni en el arte un solo verdugo que no produzca asco invencible.

Ayer me dijeron:

—A ese padre de la patria, a ese legislador le he visto yo arrodillado en un andén ante el coche cama que conducía a Alfonso XII...

—¿A ese?... ¡Que le arrastren, por lacayo!... ¡Que le ahorquen, por enuoco!...

En «Su Excelencia Eugenio Rougon» hay un cortesano que se arrodilla y besa al perro de Napoleón el Chico.

Y siempre, detrás de esos cortesanos, se abre el hoyo sangriento de un Sedán ó de un Cavite...

FLIRT.

La influencia clerical

¡Oh! La educación religiosa es la única posible.

Un pueblo educado, dirigido y administrado por los frailes es el pueblo feliz por excelencia.

Los pueblos educados, dirigidos y administrados por el liberalismo; es decir, por la impiedad, son el modelo de la barbarie, del caos, del vicio, del libertinaje y de todo lo malo.

Pero distingamos.

Si fuesen los curas católicos a Inglaterra ó a Alemania, víctimas del infame luteranismo, salvo un milagro de la Divina Providencia, necesitarían años y mas años para arrancar las malas yerbas que crecen en la mística viña del Señor. No en pocos días se curan enfermedades seculares.

Pero en Filipinas ya no es lo mismo.

Desde que se descubrió, conquistó y arregló aquel archipiélago en los venturosos días del inmortal Felipe II (de quien las islas tomaron el nombre que tienen) todo, todo, absolutamente todo, ha sido educado, dirigido, administrado y gobernado de una manera exclusiva por los frailes sin cortapisas, sin contratiempos, sin limitaciones y sin intermitencias.

Desde el Gobernador General al último gobernadorcillo han estado súbditos sumisos a los frailes.

Los frailes han enseñado, doctrinado, dirigido, administrado y gobernado el pueblo y claro que después de tres siglos debían recogerse los óptimos frutos de las semillas sembradas.

Y así ha sucedido en pocos meses, en los pocos meses de la recolección de la siembra de tres siglos, ha dado por resultas la pérdida para España de aquel vasto archipiélago con mas la de miles y miles de españoles y millares de millares de pesetas y todos los buques de guerra que por allí había.

¿Quién será el impío que en vista de este resultado práctico no proclame en alta voz que la teocracia es lo mejor de lo mejor para la felicidad de la raza humana?

El ejemplo de Filipinas habla muy alto.

Pero no espantarse.

El clero sacará de ello el lucro de siempre.

Cuando la primada del aguinaldo cantó un «Te-Deum» y cobró.

Ahora cantará una misa de «requiem» y cobrará.

Todo es cobrar.

La forma es lo de menos.

¡Pueblo! ¿Aún no es hora de acabar?!

Noticias locales

En busca de la paz

Dícese que el Sr. Sagasta trata de hacer las gestiones necesarias para que se hagan las paces entre los Estados Unidos y España.

De ser así, auguramos otra calamidad como así resulta siempre que se mueve el tupé del gran farsante.

Pero, en caso que para alcanzar la paz tengan que satisfacer indemnización a los Norte-americanos, creemos conveniente advertir al Sr. Sagasta que no ofrezca dinero que ya no le tenemos; pero que en cambio les envíe empaquetados todos los fusionistas españoles, lo cual sería una compensación a los graves per-

juicios que España ha sufrido durante los 25 años de Restauración.

Inamovilidad de empleados

Telegrama de Madrid que publica «El Noticiero Universal» de Barcelona:

«Una comisión de empleados, acompañados por los señores Alvarez Mariño y Marqués de Cabriñana, han visitado al señor Presidente del Consejo de Ministros para pedirle la inamovilidad de los empleados. El señor Sagasta se ha mostrado contrario a esta pretensión.»

Tiene gracia lo de esos empleados, que ocuparon el puesto expulsando a otros, y ahora modestamente quieren que otros no les espulsen a ellos.

Por lo que toca al Sr. Sagasta por lo menos ha tenido esta vez sentido común y lógica.

Vaya, vaya, con los señores empleados inamovibles y los demás que ayunen.

¡Angelitos!

La procesión

El sesudo «Diario de Palma» hablando de la procesión del jueves dice:

«A las seis y media salió la procesión, este año muy inferior en concurrencia a las de los años anteriores, pues no asistieron las cofradías, hermandades, colegios y demás asociaciones religiosas que solían asistir.»

A confesión de parte relevación de prueba.

¿Y porqué esa inferioridad?

Porque la cosa se va acabando por momentos.

Este año pueda sea el último.

Un niño quemado

Ayer noche, cerca las diez y media de la misma, los desesperados gritos dados por algunos vecinos de la calle de Miró, anunciaron que alguna desgracia ocurría por allí.

A un principio, creíamos que se trataba de alguna disputa ó reyerta en una de las muchas casas de prostitución que en aquella calle hay establecidas; pero minutos después pudimos observar que se trataba de otra cosa muy diferente.

En efecto, del portal de la casa señalada con el número 15, salió envuelto por las llamas producidas por su propio vestido incendiado, un niño de unos 11 años.

Inmediatamente varios vecinos y transeuntes acudieron en auxilio del niño en cuestión, cuyos esfuerzos no resultaron inútiles, puesto que consiguieron despojar de las ropas al desgraciado niño, después de lo cual fué conducido a la casa de Socorro donde se le prestó la primera cura.

El tal niño se incendió debido a la siguiente circunstancia, según pudimos indagar en el mismo sitio del suceso:

La madre del aludido niño observó que el quinqué extinguía su luz a falta de petróleo y resolvió poner dicho combustible en el quinqué, mientras le auxiliaba en dicha operación con una bujía el niño, y, seguramente, su inesperienza le indujo a que aproximara demasiado la bujía con lo que se produjo el incendio, del cual fué víctima el niño de referencia.

Es costumbre que, en la mayoría de las casas, no arreglan los quinqués, sino al anochecer, y esta circunstancia no obstante de haber sido ejemplo de miles de desagradables sucesos, la gente no se escarmenta y hora es que aleccionados ya, procuremos que en nuestras casas se arreglen los quinqués a las primeras horas de la mañana y así no veremos de nuevos desgracias como la que ayer noche sucedió en la calle de Miró y que lamentamos infinitamente.

Mucho deseamos la pronta mejoría del pobre niño que fué víctima de tal desgracia.

Ojo, alerta

Al parecer están circulando en esta plaza billetes del Banco de España falsos; llamamos pues la atención del público y comercio en general para que esté ojo avisador con esta calamidad que desde tiempo azota a España.

Según las noticias que han llegado hasta nosotros son de varias series los que circulan. Por nuestra parte procuraremos indagar sobre el particular, a fin de dar más detalles en cuanto a dichos billetes.

Al entretanto ojo, alerta.

El Primo

Telegrama de «La Última Hora»:
«Circula con insistencia el rumor de que el General Primo de Rivera marchó esta noche

precipitadamente con dirección a Francia. Coméntase mucho la conducta de este general.»

Si, pero hay que advertir que se llevó la Gran Cruz de San Fernando pensionada con 10,000 pesetas, trasmisibles a su familia, y que no parecen los millones dados a Aguinaldo ni el efecto de los «Te-Deums».

Por lo demás esa escapatoria a Francia no es mas que el comienzo de una escapatoria en masa, que en breve tendrá lugar, de respetables caballeros que por espacio de un cuarto de siglo han hecho la felicidad del pueblo.

Estamos al comienzo del final.

La hora de la espiciación se acerca.

Lo tenemos profetizado desde mucho tiempo.

Hasta ahora nuestros pronósticos solo escitaban la hilaridad de los sesudos.

Hoy ya les comienza el cangüelo.

Y lo que vendrá pronto.

Cosas de curas

Aquí tienen ustedes lo que resulta de ser los cementerios pagados por el pueblo y administrados y gobernados por los curas.

El martes falleció en esta ciudad, y en la Rambla, una señora, y su familia acordó trasladarle al cementerio de Establiments previas las licencias necesarias.

Llegó el cadáver al cementerio y se exhibió al Vicario «in capite», señor feudal de por allí, la licencia del Juez municipal de Palma, respaldada con un certificado del Párroco de San Miguel y un oficio para el Alcalde del Gobernador civil, pero el Vicario se empeñó en que no se enterraba nadie sin un orden del señor Campins.

Inútiles las gestiones volvieron los interesados a Palma para practicar las oportunas diligencias, que suspendieron al tener noticia de que el Vicario había mandado verificar el entierro.

El día que los cementerios sean láicos concluirá toda esa música.

Para la suscripción nacional

Ayer, una Comisión presidida por D. Manuel Villalonga visitó al Excmo. Sr. Capitan General, Sr. Obispo, Gobernador Militar, Gobernador civil, Presidente de la Audiencia, Diputación provincial, Comandante de Marina y Alcalde para solicitar el apoyo de dichas autoridades y Corporación para el mejor éxito de al tómbola que organiza el Fomento de la pintura.

La Comisión quedó altamente complacida de la actitud de nuestras autoridades que rivalizaron en buenos deseos y benevolencia para asegurar a los organizadores que se unían a tan patriótico proyecto ofreciendo su apoyo incondicional.

El dragado del puerto

Según dice uno de nuestros colegas, por el Gobierno de esta provincia se ha señalado el día 22 del próximo mes de julio, para la su- basta de las obras del dragado del puerto de Palma.

Señálase como tipo de subasta la cantidad de 294,377'70 pesetas.

Cambio de salida

El tren ascendente que todos los días sale de Palma a las 6'25 de la tarde, el domingo próximo efectuará su salida a las 8'30 de la noche a fin de que puedan alcanzarlo las personas de los pueblos que hayan pasado a esta ciudad para asistir a las carreras ciclistas que se celebrarán el día 12 en el velódromo de Son Español.

Para Madrid

D. Pedro Antonio Cervera, ayer tarde salió para Madrid, con objeto de jurar el cargo de Senador por esta provincia.

Nada tenemos que objetar en contra de ello; pero el Sr. Sagasta y sus compinches de gabinete están haciendo un papel tan desairado ante la Nación y es tan oscuro el firmamento de la política española, que es muy facil que el demonio tire revolucionariamente del tupé de Sagasta antes que el Sr. Cervera haya llegado a Madrid.

España está destinada a ser una segunda Gomorra.

Batacazo

Ayer por la mañana un carro de transporte que iba a escape por la calle de San Miguel se cayó la caballería que lo conducía y el carrete-

ro dió tan tremenda caída que tuvo que ser auxiliado por los vecinos.

Teatro Circo

Abordo del vapor de Barcelona ha llegado esta mañana la compañía dramática que dirige don Teodoro Bonaplata la que viene a dar una serie de funciones en dicho coliseo, teniendo lugar la inauguración esta noche, poniéndose en escena el drama «La Muerte Civil».

Carreras de Velocipedos

Hemos sido atentamente invitados por el Sr. Presidente del Círculo Ciclista para las carreras que se han de celebrar mañana en el Velódromo de Son Español.

Damos las gracias a don Domingo Fons por la atención que ha tenido con nosotros.

La Tabacalera

Según leemos en nuestro colega «El Balear» ha sido nombrado representante de dicha Sociedad monopolizadora, en la Puebla, el Sr. Comas, caracterizado fusionista de aquella localidad.

Muchos comentarios se hacen de este nombramiento, por tratarse de una empresa particular a quien conviene guardar buenas relaciones con todos y no significarse con determinadas agrupaciones políticas.

Errata

Nuestra edición de ayer apareció con la fecha del miércoles 8, debió a un descuido involuntario del compaginador, cuya equivocación debieron subsanar nuestros lectores con su buen criterio.

Noticias Marítimas

SALIDAS
Con rumbo a Barcelona salió ayer tarde a las cinco el vapor «Cataluña» con la correspondencia, 22 pasajeros y carga.

Para los puertos de Ibiza y Alicante ha salido esta mañana a las diez el vapor «Unión» llevándose la correspondencia oficial, pasaje y carga para ambos puntos.

Esta noche lo efectuará para los puertos de Cete y Marsella el vapor «Lulio» con cargamento de vino para ambos puntos.

ENTRADAS

Procedente de la Ciudad Condal ha llegado esta mañana a las siete y media el vapor «Bellver» con la correspondencia oficial, 19 pasajeros y variada carga.

«Revista Balear»

El sumario de la «Revista Balear» de Ciencias Médicas correspondiente al diez del actual es como sigue:

I.—El Laboratorio bio químico, por D. Rafael Ribas.

II.—Nota sobre las actitudes saprofitas del bacilo de la tuberculosis y sus afinidades con el bacilo tífico y el coli-bacilo, por el Dr. don Jaime Ferrán.

III.—Cartas sobre IX Congreso internacional de Higiene y Demografía, IV, por don Julián Alvarez.

IV.—Conclusiones correspondientes a distinta secciones del IX Congreso internacional de Higiene y Demografía de Madrid, votada por el mismo.

V.—Notas científicas.

VI.—Noticias bibliográficas.

Variedades

Un príncipe en globo

El sábado 28, el duque Degli Abbruzzi, sobrino del rey de Italia, hizo, acompañado de su ayudante de campo y del conocido aeronauta Mr. Louis Godad, una ascensión en el globo que este último posee.

La excursión, que duró cinco horas, se hizo con toda facilidad, y el globo, en completa libertad y bajo la dirección de Mr. Godad, se elevó a 2,800 metros.

Durante la primera hora, los expedicionarios tuvieron que luchar con una fuerte lluvia; pero ésta cedió al fin y el aeronauta procuró al principio el placer de descender y volver a elevarse en el globo hasta tres veces consecutivas, experimento que hasta ahora no había podido realizarse con tan satisfactorio éxito.

Los frailes en Filipinas

De la obra escrita por el Sr. Cañamaque y del apéndice á la misma del Sr. Barrantes tomamos los siguientes párrafos:

«Las órdenes religiosas tuvieron una época en que fueron útiles y necesarias en Filipinas, como lo fueron en Europa, pero su misión ha terminado ya como antes había terminado en Europa; y por más que digan sus apologistas, son hoy día tan inútiles como perjudiciales pudiendo asegurarse que su continuación en el archipiélago filipino no sólo es la principal causa del atraso en que se halla, sino que con el tiempo podrá serlo hasta de su pérdida.

Esta opinión, que funda el que estas líneas escribe con el conocimiento íntimo que de los frailes tiene, adquirido en su larga estancia en varias provincias y en algunas de ellas como jefe, parecerá extraña y hasta descabellada á muchas personas acostumbradas á oír que los frailes son la Providencia del indio, que prestan grandes servicios, y que en ellos estriba la seguridad de las islas y otras especies por el estilo, verdades por quien los conoce bien ó por quien los conoce demasiado, y por pasión á otro interés les atribuyen cualidades que están muy lejos de poseer».

Y continúa: «El fraile visto en Manila, si bien produce mal efecto como no puede menos de producirlo por su traje y por sus maneras innobles y desvuellas, ya vaya á pie, ya en coche, como hace vida conventual y se halla bajo la inmediata inspección del provincial, y no puede, por lo tanto, entregarse á los excesos á que se entrega en los pueblos, no es como en éste objeto de tanta odiosidad y el mal efecto se atempera con la consideración de las buenas cualidades que falsamente se le atribuyen».

Y sigue: «Para hacerse necesario y conservar siempre su funesta influencia, procura impedir por cuantos medios están á su alcance, que los indios aprendan el castellano, es decir, que salga de su estado de embrutecimiento, dificultando de este modo que tengan trato alguno con los españoles, de los cuales dice:

«Nada bueno tiene que aprender», en lo que, como en otras cosas, demuestran su acendrado españolismo...

Luego añade: «El indio efecto de su carácter, de su indolencia y de su falta de amor propio, hace á veces necesario el castigo corporal. Como este castigo nos repugna, por no estar en nuestras costumbres ni en armonía con nuestras ideas, los españoles rara vez hacen uso de él, y menos administrar á sangre fría, concretándose (en un momento de cólera) á dar un pescocón al indigena que se ha hecho acreedor de él.

Esta blandura no deja de ser censurada por los que son antiguos en el país, que dicen:

«Hace usted mal en incomodarse, don Fulano; el indio goza con su rabieta; haga usted lo que los frailes. ¡Estos sí que conocen al indio y saben tratarlo!

En efecto, el fraile no se encoleriza nunca con él, y cuando comete una falta (y si no la ha cometido para que denuncie al que la cometió) le hace bajar los pantalones, mandándole tumbar en un banco y le propina el bejuco en pequeñas dosis, suspendiendo de vez en cuando la operación para que se le refresquen las posaderas, amezizando el descanso con los chistes más escogidos de su repertorio.

Generalmente elige para estos desahogos la hora de tomar el chocolate, para dar á entender lo poco que el caso le afecta, pues parece que en esto estriba la eficacia del castigo».

«Ignoro si será este uno de los actos que le granjean el cariño del indio».

Y más adelante añade: «Aunque al reverendo le gusta con delirio (por regla general) *veritas veniri*, y en los conventos se juega con él el más escandaloso cinismo, siguiendo la máxima: «Haz lo que yo digo y no lo que yo hago», es intransigente con los naturales que tienen ese vicio, que son todos, con raras excepciones...»

Y después dice: «Las enormes retribuciones que algunos perciben no pueden menos de sorprender é indignar á cuantos lo saben».

Al fraile se le paga un tanto por tributo. De modo que si el pueblo es grande, como por ejemplo lo era el de Taal, cabecera de la provincia de Batangas, hasta hace pocos años, puede llegar á percibir la increíble suma de muchos mil duros anuales...»

En conclusión: «Desgraciadamente su supresión tarda aun en llevarse á cabo, por más que la conveniencia de ella está en la mente de cuantos los conocen, incluso en la de ellos mismos que evitan ya cuanto pueden el poseer propiedades ni metálicas en el Archipiélago, teniendo depositados en el Banco de Hong-Kong, según voz pública, diez ó doce millones de pesos por lo que pueda tronar...»

Nosotros nos abstenemos de hacer comentarios.

Mercentil Valenciano

TELEGRAMAS

(Del servicio particular de nuestro colega La Almodaina)

Agencia Mencheta

Madrid 10 9 m.

Concédese importancia á varios despachos de Cuba que llevó anoche al señor Sagasta el general Serry, encargado del ministerio de Marina en ausencia del señor Auñón.

Se ha reservado el contenido del telegrama.

Madrid 10 9 m.

Londres.—Asegúrase que se ha firmado una inteligencia entre los gobiernos de Washington, Londres y Yokohama respecto á la cuestión de las Filipinas. En caso de que capitulase Manila se le proclamaría república bajo el protectorado de América y se abrirían varios puertos comerciales internacionales.

Dícese que la ciudad de Manila carece de víveres.

Madrid 10 9, m.

Hong-Kong.—A bordo del Pasig se han recogido muchas armas destinadas á los tagalos.

Nueva-York.—The Journal asegura que el crucero Charleston esperará en Honolulu (capital del archipiélago de Hawaii) los buques que conducen tropas á Manila y con orden de apoderarse de las Marianas.

Establecerán, además, depósitos de carbón en Valan (la mayor de las islas Carolinas, después de Yap), y seguirán con rumbo á las Filipinas.

Madrid 10 9'19 m.

Washington.—Insístese en que los cruceros yankees han cortado el cable que comunicaba Cuba con Europa, sin que en ello hayan tenido intervención los Estados Unidos.

La cortadura se ha verificado en Guantánamo.

Fué rechazado el cañonero español que vigilaba el amarre del cable.

El tribunal yankee ha indultado al capitán del Hars, que fué condenado por llevar expediciones á Cuba.

Madrid 10 9'30 m.

Londres.—En la Cámara de los comunes se han pedido al gobierno explicaciones acerca las relaciones con España y los Estados Unidos.

El Subsecretario de Negocios extranjeros contestó que el embajador inglés en los Estados Unidos, nada ha tratado con el presidente Mac-Kinley acerca las condiciones que se impondrían á España para terminar las hostilidades.

Madrid 10 9'30 m.

En la Habana no sucede nada de importancia, siguiendo sus habitantes la vida ordinaria.

Los cafés y los teatros se ven siempre llenos.

Varios barcos yankees continúan á la vista de la Habana y Santiago.

Madrid 10 9'30 m.

Washington.—En el ministerio de la guerra se reciben numerosas quejas por las malas condiciones en que viven los voluntarios. Estos están mal equipados, é indisciplinados.

Mr. Mac-Kinley se resiste á mandar más voluntarios á las Antillas.

Madrid 10 9'30 m.

Nueva York.—Corren rumores que cuatro buques españoles forzaron bloqueo de la Habana, saliendo á alta mar.

Se temen que ataque á los transportes americanos que conducen las fuerzas yankees á las Antillas.

Los oficiales de marina lo niegan, pero se muestran inquietos.

Madrid 10 9,35 m.

Washington.—Los transportes yankees que conducían tropas destinadas á Cuba se detendrán en Cayo Hueso por temor á los barcos españoles.

El almirante Sampson podrá comunicarse directamente con Washington en virtud de un arreglo con los cables de Santiago.

Madrid 10 10'30 m.

Paris.—El Herald ha publicado una carta de Máximo Gómez contestando á otra del general Blanco; y aun suponiéndola apócrifa la publica. Dice:

«Vos representais una monarquía de crépita, desacreditada; nosotros nos batimos por el principio americano, como Washington y Bolívar. Decís que pertenecemos á una misma raza, y yo os contesto que existe únicamente una sola humanidad. Existen naciones buenas y naciones malas. A esta última clase corresponde España. Los Estados Unidos al intervenir en la cuestión de Cuba cumplen con un deber de humanidad y de civilización, motivos que me obligaron á admitir el apoyo de Mr. MacKinley. Es invisible el peligro de exterminio que señalais; y si así fuese, la historia juzgará. Me parece tarde, poder llegar á un acuerdo entre ambos ejércitos.

Madrid 10 11'30 m.

Nueva York.—Insístese en asegurar que ha sido echado á pique el destroyer Terror.

Los yankees bombardean los alrededores de Santiago de Cuba para proteger el desembarco de quince mil hombres, confiando en que conquistarán enseguida á Santiago de Cuba y destruirán la escuadra del almirante Cervera.

Después marcharán á Puerto Rico.

Ha estallado el vómito en Tampa. En Washington se teme que los tagalos se apoderen de Manila antes de que lleguen allí los yankees.

Madrid 10, 2 t.

El general Polavieja ha visitado á la reina. Ha dicho que á su juicio el Gobierno tiene el deber de amparar á las Filipinas enviando auxilios.

También han pasado á saludar á Su Majestad los Sres. Abarzuza, Echagüe, Bosch y Fustiguras.

Las reales disposiciones puestas hoy á la firma por los ministros de Fomento y Ultramar, carecen de interés.

Nada se ha sabido hoy de Cuba ni de Filipinas.

El Sr. Sagasta cree necesario que el Congreso se constituya en sesión permanente.

Madrid 10 5'10 t.

Washington.—El embajador francés, encargado de los negocios de España en los Estados Unidos, ha visitado al ministro Mr. Day.

La visita ha sido comentadísima. Aumentan las arrogancias de los yankees.

Madrid 10, 5'40 t.

Londres.—Telegrafían al «Times» que en la provincia de Santiago de Cuba ha sido cañoneado un tren que llevaba tropas españolas, ocasionando varios muertos y heridos.

El telegrama es considerado de origen sospechoso.

Madrid 10, 5'40 t.

Dicen de Londres, que la exemperatriz Eugenia se ha interesado por la guerra de España con los Estados Unidos, creyendo que sería un acto de valor moral proponer la paz, puesto que nadie acusaría de cobarde á España.

Madrid 10, 7 n.

En la sesión del Congreso se ha producido un animado incidente, relacionado con la cuestión de Filipinas.

Varios diputados atacaron al marqués de Estella, censurando duramente el que se le concediera la cruz de San Fernando y el que él, aceptara la suscripción que se abrió en Manila á su favor.

Le defendieron los Sres. Romero, Girón y Correa, repitiendo que la actual insurrección es independiente de la anterior, pues aquella quedó dominada por completo.

Madrid 10, 9'15 n.

Ampliando los detalles del Congreso debo añadir, que el Sr. Romero Robledo, ha leído al Sr. Gosgayon varios párrafos del Sr. Cánovas, en que afirmaba que el impuesto de la renta es justo y legal.

El Sr. Gosgayon ha repetido que ahora lo cree funesto.

El señor Romero Robledo ha insistido que los neoconservadores creen que los comerciantes pagan poco y que el rentista no debe pagar nada.

El discurso ha sido hábil y sensacional.

Madrid 10, 10 n.

Nueva York.—Dícese que Mr. MacKinley ha ordenado que se detenga en Cayo-Hueso la segunda expedición á Filipinas, á fin de comprobar la noticia de que por el Norte de Cuba navegan buques españoles.

Madrid 10, 10 n.

Se ha confirmado oficialmente que el destroyer «Terror», permanece en Puerto Rico.

El gobierno Chino ha cedido á Inglaterra el territorio estratégico situado cerca de Hong Kong.

Madrid 10, 10 n.

El vapor trasatlántico «Cataluña», que fué aprisionado por los yankees, ha sido absuelto por el tribunal americano, habiendo zarpado hoy de Cayo Hueso con rumbo al lazareto de la Coruña.

Madrid 10, 10 n.

Créese que la expedición yankee llegará hoy á Santiago de Cuba.

El sábado intentará un desembarco. En la sesión que se celebrará mañana en el Congreso, se pedirá que el Gobierno abra un juicio de residencia para los generales Blanco, Polavieja y Primo de Rivera.

Ultimas Cotizaciones

VALORES PUBLICOS

	Madrid
Interior.	45'85
Exterior.	60'90
Amortizable	57'75
Cubas 1886	58'00
Cubas nuevas 1890	48'00
Banco de España.	327'00
Tabacos	202'00
Francos	84'50
Libras.	46'70

Plaza de Toros de Palma

Función para mañana 12 de Junio 1898.

Función monstruosa por la compañía Gimnástica, Acrobática, Mímica y Recreativa que dirige el reputado y conocido D. JUAN C. DE LA LLAVE gran ilusionista sin rival en la prestidigitación.

Grandiosa pantomima por primera vez en esta capital titulada:

GLORIA A LA MARINA! COMBATE NAVAL!

Entrada general UN REAL.

A las 4 en punto.

Teatro Circo Balear

Compañía dramática dirigida por el notable primer actor don Teodoro Bonaplata.

Función para hoy sábado 11 Junio

Se pondrá en escena el drama en tres actos titulado:

LA MUERTE CIVIL

El gracioso juguete en un acto catalán denominado:

LO NINOT DE MOLLAS

Entrada general 0'50.—Medias 0'30. A las 8 y 1/2.

Como purgante, a las dos horas deja libre al paciente. El agua puede conservarse sin perder sus virtudes.

LA SALUD A DOMICILIO - LA MARGARITA EN LOECHES

Antibiliosa, anti-sierofulosa, antiherpética, antisifilítica, antiparasitaria y MUY RECONSTITUYENTE.—Con esta agua de uso general hace CINCUENTA AÑOS se tiene LA SALUD A DOMICILIO.—Premiada siempre la primera con diplomas, grandes medallas de oro y distinciones.

Depósito central: Jardines, 15, bajos, Madrid.—Prevenirse contra anuncios de aguas LLAMADAS naturales y que pretenden ser iguales y aun mejores, y dicen que no irritan, y es por que carecen de fuerza: la de LA MARGARITA se adapta a TODOS los estómagos, NO IRRITA, y mezclándola con agua, resulta aún MUY superior a las similares. Aunque como purgante no tiene igual el agua de LA MARGARITA, sus condiciones terapéuticas tampoco.—Hecho el análisis por Mr. HARDY, químico, ponente de la Academia de Medicina, París; fué declarada esta agua la mejor de su clase y del minucioso reconocimiento practicado durante 6 meses por el reputado químico Dr. D. Manuel Sáenz Díez, acudiendo a los copiosos manantiales que nuevas obras han hecho aun más abundantes, resulta que LA MARGARITA DE LOECHES es, entre todas las conocidas y que se anuncian al público, la más rica en sulfato sódico y magnésico que son los más poderosos purgantes, y la única que contenga carbonato férrico, agentes medicinales de gran valor como reconstituyentes. Tienen las aguas de LA MARGARITA doble cantidad de gas carbónico que las pretenden ser similares y es tal la proporción y combinación en que se hallan sus componentes, que las constituyen en un específico irremplazable para las enfermedades herpéticas, escrofúlosas y de la matriz, sífilis inveteradas, bazo, estómago, mesenterio, llagas, toses rebeldes y demás que expresa la etiqueta de las botellas que se expenden en todas las farmacias y droguerías principales de todas partes.

SU GRAN CAUDAL DE AGUA, de que carecen las demás aguas, le permite tener un GRAN ESTABLECIMIENTO DE BAÑOS abierto del 15 de Junio al Septiembre. Pedir prospectos y hojas clínicas que se entregan gratis, Madrid, Jardines, 15, bajos.—Es tal su aceptación por sus grandes resultados terapéuticos, que en el último año se han vendido MAS DE DOS MILLONES DE PURGAS.

Magnesia Efervescente

VALENZUELA

es el remedio más indicado en la época de grandes calores.

Tratamiento de la diabetes

POR EL VINO URANADO PÉPSICO

PREPARADO POR

J. Torrens, Farmacéutico

El primero y único elaborado en esta forma de toda España, mucho más económico y de mejores resultados que sus similares del extranjero, está preparado con todo esmero por procedimientos científicos bien experimentados y acreditado por un reconstituyente sobradamente energético para suprimir la eliminación del azúcar de glucosa en todas las personas afectadas de la enfermedad denominada DIABETES.

Depósitos

En Palma, Centro Farmacéutico.—En Barcelona, Sociedad Farmacéutica Española.—En Sóller, Farmacia de J. TORRENS.

VIAJE DE RECREO

á las maravillosas

CUEVAS del DRACH

Y visita al lago de los FRANCESES

descubierto por Mr. E. A. Martel-1896-en el término de Manacor

IDA y VUELTA el MISMO DIA

PRECIOS DE ENTRADA Á LAS MISMAS

De una hasta cinco personas, 7'50 pesetas.—Por cada persona de aumento, 1'50 pesetas.

El guía de la Cuevas vive calle de Artá; número 31 Manacor.

SANDALO SOL

con SALOL

El mejor remedio y el más económico para curar rápidamente la BLENORRAGIA y demás flujos de las vías urinarias. Precio 2 pesetas 50 céntimos.

VENTA: En todas las Farmacias de España, Portugal y América.—Depósitos en Palma: Farmacias de Valenzuela Hermanos,

Plaza de la Cuartera y de la Libertad

ESENCIA PURA de SANDALO

TOS, CATARROS, BRONQUITIS, TISIS,

PERLAS antisépticas SOL

á base CREOSOTAL TERPINOL y CUASINA

MORRHUOL

con hipofosfitos SOL

cura las enfermedades del pecho, tumores, glándulas, escrófulas y raquitismo, obrando como poderoso reconstituyente. Cada frasco contiene 40 cápsulas dosificadas, pequeñas y dundas.



FERRO-CARRILES

MALLORCA

Servicio de trenes para viajeros que regira desde el día 10 de Abril de 1898

De Palma hasta Manacor y Felanig, á las 7'40 mañana y 6'25 (mixto Empalme y Manacor y Santa María y Felanig) tarde.

De Palma hasta Lapuebla; á las 7'40 mañana, 2'30 y 6'25 (mixto desde Empalme) tarde.

De Manacor hasta Palma, á las 4 (mixto), 6'30 mañana y 5'15 tarde.

De Manacor hasta Felanig y Lapuebla, á las 6'30 mañana y 5'15 (mixto en los ramales) tarde.

De Felanig hasta Palma, Manacor y Lapuebla, á las 6'40 mañana, 12'15 (mixto hasta Santa María) y 5'25 (mixto desde Empalme) tarde.

De Lapuebla hasta Palma, Manacor, Felanig, á las 6'55 mañana, 1 y 5'25 (mixto hasta Empalme) tarde.

VAPORES-CORREOS

SALIDAS.—Lunes 2 tarde, para Barcelona via Sóller).

Martes 5 tarde, para Barcelona (directo).

Miércoles 9 mañana, para Ibiza y Valencia; y 2 tarde para Mahón (via Alcudia).

Jueves ninguna.

Viernes 5 tarde, para Barcelona (directo).

Sábados 9 mañana, para Ibiza y Alicante.

Domingos 2 tarde, para Barcelona (via Alcudia).

ENTRADAS.—Lunes 10 mañana, de Barcelona (via Sóller), y de Mahón (via Alcudia).

Martes 9 mañana, de Ibiza y Alicante.

Miércoles 9 mañana, de Barcelona (directo).

Jueves 10 mañana, de Barcelona (via Alcudia).

Viernes 2 tarde, de Ibiza y Valencia.

Sábado 9 mañana, de Barcelona (directo).

Domingos ninguna.

Servicio directo entre Mallorca y Menorca

De Palma para Mahón, los sábados á las cinco de la tarde.

De Mahón para Palma, los martes á las cinco de la tarde.

NERVIOS NERVIOSAS

Tomando el acreditado elixir polibromurado Bertran, 11 años de gran éxito! Producto único en España para curar la epilepsia (mal de San Pau), histerismo, baile de San Vito, neuralgias rebeldes, migraña, palpitaciones de corazón, vértigos, temblores, agitación nocturna, desvanecimientos, insomnios, asma y demás accidentes nerviosos.

VENTA: Farmacia Bertran, Plaza de Junqueras.—En Palma: J. Valenzuela, Plaza Cuartera 2.

HERPES CURANSE CON EL LINIMENTO SECANTE ANTI-HERPETICO

ROVER

Esta compuesto de sustancias inofensivas, habiendo obtenido dictamen altamente favorable de la Real Academia de Medicina de Palma.

Es el preparado que más se usa en esta Isla para el tratamiento de toda producción herpética en cualquier sitio que se presente y por antigua que sea; hace desaparecer el picor que tanto molesta devolviendo á la piel enferma su estado normal.

Remedio seguro y rápido para la curación de las ulceraciones simples de la piel, escrofulidez de la misma, erupciones, etc, etc.

CATARROS, Bronquitis crónicas y Toses pertinaces

Se cura con el licor brea ROVER, aprobado y recomendado por la Academia de Medicina de Palma.

Cuatro reales frasco

Depósito general: Farmacia de las Copiñas, Plaza de Antonio Maura

Diligencias correas que salen de esta Capital

—HORAS—

Pueblos	Ptos. de parada	Salidas	Llegadas
Andritx	Pelaires	9h	2 id. 7 m.
S'Arracó	Pelaires	9h	2 id. 7 id.
Capdella	Santacilia	2 id.	8 id.
Calviá	Santacilia	2 id.	8 id.
Esporlas	P. del Oliviar	2 id.	9 id.
Estaliments	P. del Oliviar	2 id.	9 id.
Estalenchs	P. del Oliviar	2 id.	9 id.
Bañalbufar	P. del Oliviar	2 id.	9 id.
Puiguent	P. del Oliviar	2 id.	9 id.
Valdemosa	San Miguel	8h	2 id. 8 id.
Deyá	San Miguel	8h	2 id. 8 id.
Sóller	San Miguel	8h	2 id. 8 id.
Buñola	San Miguel	8h	2 id. 8 id.
Lluchmayor	Bauló	6 id.	2 id. 8'30 id.
Santañy	Bauló	6 id.	2 id. 8'30 id.
Campos	Bauló	6 id.	2 id. 8'30 id.
Sansellas	P. San Antonio	2 id.	8'30 id.
Santa Eugenia	P. San Antonio	2 id.	8'30 id.
Felanix	Mercadal	13 id.	2 id. 6 id.
Algaida	Mercadal	13 id.	2 id. 6 id.
Montuiri	Mercadal	13 id.	2 id. 6 id.
Porreras	Mercadal	13 id.	2 id. 6 id.

FERRO-CARRILES DE MALLORCA

El próximo domingo 12 del actual, con motivo de las carreras en el Velódromo de esta Ciudad, el tren ordinario que tiene su salida de Palma á las 6'25 tarde la retrasará hasta las 8'30 noche.—Palma 7 Junio de 1898.—El Director General, Guillermo Moragues.

Palma—Imp. del Comercio á cargo de F. Soler